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Татьяна Храмченкова – Санкт-Петербург, 
владелец питомника «Амберголд Джи Кей».

•  Как давно вы занимаетесь собаками вообще и 
породой золотистый ретривер в частности?  

– В юности у нас в семье жила прекрасная лайка, мы 
с ней были друзьями, но это не называется «заниматься 
собаками». Первые  голдены,  Onore D’ Alon Gerda и Onore 
D’ Alon Gautier появились у меня в 1998 году и совершен-
но изменили мою жизнь. Я познакомилась с породой в 
Америке, меня покорили умом, красотой и обаянием два 
голдена, жившие у наших друзей. Решение было приня-
то, и накануне дефолта 1998 года мы с мужем поехали в 
Москву и собственно в тот памятный день привезли отту-
да двух голденят, Катю и Герду. Еще тогда я подумала, как 
странно, отложи мы поездку на день, и у меня не было бы 
моих Золотых девочек. С тех пор и занимаюсь прекрас-
ной породой золотистый ретривер.

•  Назовите главные достоинства этой породы, 
которой вы занимаетесь. Чем она привлекает 
вас как заводчика? 

– Голдены очень умны, благородны, очень добры и 
очень красивы. Голден, без сомнения, может быть лично-
стью. Вы много знаете людей очень умных, благородных, 
очень добрых и очень красивых одновременно? Я – ни-
кого. А моя Герда все это являет миру без малейшего 
перегруза. Я дружу с моими собаками, и дружить с 
ними интересно. Я уважаю Герду как немногих людей. 
Голдены очень любят играть, гостей  и праздники, но не 
могу представить, чтобы они оставили меня в беде или 
печали. Когда я больна, они не отходят от моей посте-
ли. Красота же, как известно, спасет мир.

•  Ваши главные на сегодняшний день результаты? 

– В питомнике родилось много красивых и несколь-
ко очень красивых голденов. На сегодня в питомнике 
36 Чемпионов многих стран, среди них 7 Интерчемпио-
нов. Наши голдены много выигрывают, выигрывают 
на очень престижных выставках. Каспер (Ambergold 
GK Keep Cool), например, трижды квалифицирован 
на Crufts. Это большой успех. Персональную страницу 
каждого Чемпиона и результаты выставок всегда мож-
но  посмотреть на сайте питомника. 

Но сейчас мне хочется сказать о другом. Голдены – 
это одна из очень немногих пород, создатель которой из-
вестен. Я не знаю, что за человек был Лорд Tweedmouth, 
но уверена, что его душа – в раю. Тысячи и тысячи гол-
денов, жившие и живущие с нами, принесли людям 
очень много радости. Многих незаметно, день за днем, 
сделали добрее, познакомили с новым кругом людей, 
очень многим помогли пережить горе, многим просто 
спасли жизнь. И совершенно неважно, чемпионы они 
или нет. Лично я бесконечно  благодарна Золотым  и 
лорду  Tweedmouth, и я думаю, я не одна такая.

Многие люди, у которых живут голдены, родившие-
ся в моем  доме,  говорили и писали мне, что теперь не 
представляют жизни без голденов. И я всегда думаю – 
и я,  и я немножко к этому причастна!

•  При разведении на что вы обращаете внимание? 

– Очень хочется, чтобы в Голдене тоже было все пре-
красно – и душа, и мысли, и тело, и шерсть. Душа всег-
да прекрасна, тут можно не беспокоиться. Я думаю, что и 
мысли у голденов самые лучшие, только голденские, а не 
человеческие, и чтобы совместная жизнь была гармонич-
ной, важно научиться своих голденов понимать.  И завод-
чику, и владельцам.  К сожалению, часто диалог чело-
века с голденом звучит примерно так: « У меня болит 
живот… – Ну что ты смотришь на меня, как недоеная 
корова! Ну хорошо, держи сушку, не мешай, сейчас 

наши забьют!»  Я думаю, что заводчику должены быть 
важны и темперамент, и  здоровье, и экстерьер. 

•  Расскажите, какая ваша собака золотистый 
ретривер? К какому типу вы относите собак 
своего разведения?  

– Со мной живут 7 голденов. Все они личности, все 
разные. Очень кратко скажу о каждом. Герда живет под 
девизом «Разум и Честь!»  Герда мудра, очень ответствен-
на и беззаветна, в свои почти 12 лет по-прежнему лидер, 
Катин девиз, скорее всего – «Чего хочет Катя, того хочет 
Бог», и она прекрасно знает чего хочет и всегда умеет это 
получить, чаровница и лентяйка, Ориноко – спортсменка 
в прежнем английском смысле этого слова,  Желток – 
абсолютно бесстрашна, умна, как черт и всегда готова к 
приключениям, Бася – охотница и мать, племенная сука, 
о которой можно мечтать. Микимото – ласковая и хи-
трющая  конфетка-плутовка. Фред – Лорд.  Благороден, 
храбр, великодушен, и: «Где мой Times?» Мне хотелось 
бы, чтобы голдены моего разведения были достойными 
представителями этой английской породы. Мне кажется, 
есть некоторая терминологическая путаница в употре-
блении понятия «тип голдена». Очевидно, что голдены 
экстерьерно очень различны и это говорит о том, что 
стандарт недостаточно четко прописан. В некоторых 
случаях даже возникает вопрос – может, это уже раз-
ные породы?  Представители классических охотничьих 
линий мало похожи на так называемых шоу голденов. 
Голдены, рожденные в некоторых питомниках, легко 
узнаваемы. И даже потомков конкретных голденов ино-
гда легко узнать. И все-таки типов внутри породы не  вы-
делено. Если посмотреть описания голденов, данные 
экспертами на выставках, большинство «русских» начи-
нается со слов: «Очень породная» или «Породная». Боль-
шинство описаний,  данных англичанами, начинается со 
слова «typical», то есть представитель породы голден  ре-
тривер, а дальше уже особенности экстерьера собаки. 

•  На ваш взгляд, какая собака в породе является 
близкой к эталону? 

– Мне очень жаль, что великих голденов прошлого 
я видела только на фотографиях, и фотографий этих 
очень мало. Мне не менее жаль, что я не могу  лично 
присутствовать на ряде выставок в Англии и в Евро-
пе. Современных голденов, конечно, фотографируют 
много больше, к тому же появилась возможность смо-
треть фото и видеозаписи в Интернете. Но великий 
Photoshop тоже перестал быть экзотикой.  

Могу сказать, что сегодня мне очень нравится  
Ritzilyn Rick O’Shay. Мне очень нравятся мои Ambergold 
GK Keep Cool и Ambergold GK Kiss By Kiss. 

Я очень благодарна Mrs. Heather Morss за то, что 
она доверила мне Xanthos Orinoco, их золотую мамоч-
ку, за помощь и множество полезных советов.  И Го-
споже Удаче – низкий поклон.

•  По вашему мнению, на что в первую очередь должен 
обращать внимание эксперт на ринге этой породы? 

– Мне кажется, на то, в какой степени конкретная 
собака – голден, то есть на уровень породности. Хоро-
шо бы еще, чтобы эксперт знал породу и хорошо знал 
Стандарт породы.

•  Что для вас предпочтительнее в подборе пары? 
Как происходит окончательный выбор из не-
скольких кобелей? 

– Попробую рассказать очень простыми словами. 
Для максимальной ясности возьмем одну суку отдельно 
от общих планов развития питомника. Подбор кобеля я 
начну с разбора недостатков своей суки. Суки у меня хо-
рошие и очень хорошие, но не идеальные – пишу в уме 
список того, что хотелось бы поправить. Потом, на слад-
кое, составляю список несомненных достоинств моей 
барышни, которые важно не потерять. В процессе стано-
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вится ясным, что я хочу изменить в первую очередь. Это 
и будет целью вязки. Если у меня получилось: «Исправить 
пропорции головы, длину и выход шеи, длину поясницы, 
длину крупа, постав хвоста, углы конечностей, выгнутость 
ребер и качество шерсти»,  скорее всего эту суку вообще 
не надо вязать. Опять-таки для простоты предположим, 
что у суки хороший корпус, но некрасивая  голова и бед-
ная шерсть,  и у меня достало мужества признаться в этом 
самой себе. Конечно, я хочу улучшить и голову, и шерсть 
(и все остальное тоже до совершенства!), но придется 
опять расставить приоритеты. Голова и, если получится 
и шерсть, или наоборот – вот моя цель этой вязки этой 
суки. Дальше все теоретически просто – я ищу кобеля, ко-
торый стабильно передает своим детям красивую голову 
(или хотя бы улучшает пропорции головы) и у чьих детей 
(желательно) красивая правильная шерсть. Смотрю на 
выставках, смотрю в Интернете фотографии. Обратите 
внимание, мне пока не важно, у какого кобеля больше 
CACIB или Чемпионств и  кого больше всех поздравля-
ют на форумах.  Предположим, мне очень повезло и я 
как Шерлок Холмс нашла 10 кобелей, стабильно пере-
дающих красивую голову детям от разных сук. Теперь я  
сравниваю кобелей по нескольким критериям: качество 
кобеля, родословная, здоровье, тесты, темперамент, 
фенотипическое сходство с моей сукой, титулы,  доступ-
ность. Критерий «доступность» легко позволяет упро-
стить дальнейший  факторный анализ. Лично я вряд ли  
посажу течную суку в багажный отсек самолета – красав-
цы из Новой Зеландии и Австралии – ариведерчи!  «…и их 
осталось восемь». Английские и «дальние» европейские 
кандидаты хотя и продолжают участвовать в конкурсе, по-
лучают по отягчающему минусу. Этого мальчика привезли 
в Москву, крови хорошие, тесты не  сделаны (или сдела-
ны, но о них предпочитают не говорить). Жаль, конечно… 
Можно сказать под боком, в Финляндии, живет всем хо-
роший кобель, но тазобедренные суставы «С». Конечно, 
это финское «С», но все-таки…Если у моей девушки «А», 
он пока в списке, но тоже не фаворит. Вот этот из Тал-
линна – родословная по маминой линии очень туманна. 
И колена у его мамы на фотографиях совсем никакого… 
со спиной тоже не очень… вычеркиваем. «И вот вам ре-
зультат – шесть негритят…». Литовец уже не вяжет, воз-
раст. Наш, питерский, передает свою голову, но вместе с 
головой стабильно передает  такие задние, что и головы 
не надо… Из Риги ответили, что по семейным обстоятель-
ствам принять нас не смогут. Итак, что мы имеем: финн с 
«С», испанец… ну очень отличен по фенотипу от моей де-
вочки, англичанин – фаворит. Ну ни разу не было у меня 
такого счастья – выбирать из нескольких равноценных и 
подходящих моей барышне кобелей. Хоть плачь! Для тех, 
кто не пробовал – съездить на вязку в Англию, Испанию и 
прочую дальнюю заграницу это  очень дорогостоящее и 
нервное предприятие. И тут услужливый голос так назы-
ваемого здравого смысла  начинает нашептывать, что не 
так уж и нехороша голова у моей девочки. И как раз к нам, 
в Питер, привезли двух кобелей. Конечно, они еще юнио-
ры, но скорее всего у них будут достойные дети, почему 
нет?  А «Х» вон  сколько выигрывает! Может, еще разочек 
внимательно на него посмотреть? А в Москве, говорят, 
все вяжутся с «У». И у него роскошная шерсть. Голос души 
краток – в Англию! Если что-то с кобелем случится – в Ис-
панию!» Вот так и выбираю кобеля. 

•  Часто ли вы оставляете в своем питомнике 
щенков из пометов своих собак? 

– Со мной живут 7 голденов. Мои первые голдены  
Onore D’ Alon Gerda и Onore D’ Alon Gautier приехали 
из Москвы, Xanthos Orinoco и Xanthos Pickpocket из 
Англии, трое остальных родились у нас дома.

Сколько собак у вас в питомнике? 

– Со мной живут 7 голденов.

•  Собаки живут с вами или находятся в вольерах?  

– Все голдены живут с нами в доме. Это члены 
моей семьи и у меня очень личные отношения с каж-
дым. Все семеро знают, что мы будем жить вместе и 
что я никого не отдам и не продам  вне зависимости от 
возраста, выставочных успехов и чего бы то ни было.

•  Расскажите о выращивании щенка. Известно, 
что многие заводчики придерживаются сво-
их методик. Какой период в развитии и росте 
щенка самый важный и на что необходимо об-
ратить внимание в первую очередь? 

– Вопрос необъятный. Я думаю, в первую очередь бу-
дущая мама должна быть здорова, должна быть в очень 
хорошей форме. Не берусь решать, какой период в разви-
тии и росте щенка самый важный. Важны все. Это можно 
сравнить с эстафетой – на каждом следующем этапе мож-
но потерять достижения предыдущих. Что-то можно на-
верстать.  Но при плохом старте этап можно и не пройти.

Если вяжут нездоровую суку или беременная сука пло-
хо или неправильно содержится,  трудно ожидать рожде-
ния крепких, сильных щенков. Самый хороший  при рож-
дении щенок хиреет, если ему не хватает молока и т.д. Мне 
кажется разумным следовать за природой. В норме, пока 
у детенышей не открылись глаза, они живут в норе, мать 
очень много времени проводит с детьми, едят они толь-
ко молоко, мама  их моет и массирует. Нетрудно создать 
имитацию норы – полутемного, тихого, психологически 
безопасного для кормящей матери гнезда. Она не должна 
нервничать. Я ставлю родильный ящик рядом с кроватью в 
своей спальне. Днем всегда зашторено, ночью горит ноч-
ник. В гнезде должно быть чисто. Я предпочитаю коврики 
типа «Dry bed» и их нужно много, потому что меняются они 
несколько раз в день, а сохнут после стирки долго. Всем 
остальным собакам и посторонним людям вход воспре-
щен. Разумеется, суку надо очень хорошо кормить.

Как только щенки научаются ходить, они начинают 
сначала «высовываться» из норы, потом все больше, и 
вскоре уже играют у входа, рискуя отходить  все дальше 
и дальше.  Нужно обеспечить щенкам возможность ис-
следовать мир и двигаться – постепенно вся моя спальня 
становится «полянкой», шторы убираются, появляются 
разные игрушки. Если погода позволяет, щенки много 
времени проводят на улице на специально построенном 
деревянном настиле из неструганых досок, огороженном 
и приподнятом над землей. Как только прорежется пер-
вый зуб, я начинаю понемножку прикармливать щенков. 
Сначала скобленкой или детским питанием, домашним 
творогом, примерно с месяца – размоченным кормом. 
Детям месяц – мы огораживаем сеткой большой кусок 
земли, с кустами, деревьями, обязательно с полянкой. 
Спят щенки всегда со мной. А днем гуляют сколько хотят. 
Очень неудобно с нашими дождями – иногда по 10 раз 
ношу их на выгул и обратно в дом. Зимой прогулки, ко-
нечно, недолгие, но частые. Щенки быстро перерывают 
полянку, обгрызают кусты, удобство ограждения сеткой 
в том, что как только выгул становится грязным, не так 
трудно огородить новый. Щенки едят корешки, грызут па-
лочки,  «добивают» старый выкорчеванный пень. Орино-
ко очень трогательно приносит и своим, и не своим детям 
яблоки в сезон и обязательно всех вылизывает. Микимо-
то играет с детьми и что-то им постоянно втолковывает. 
Носятся дети как оглашенные, до упаду. К двум месяцам 
щенки начинают уезжать. Когда остается последний 
щенок, сетка снимается, щенок живет вместе с нами со 
всеми. У меня на сайте очень много фотографий, все эти 
этапы можно посмотреть «в иллюстрациях». В целом, 
собственно и все. Не знаю, методика это или нет.

•  Составляете ли вы договор при покупке щенка из 
вашего питомника? Что в нем оговаривается? Что 
вкладывается в понятие «ответственный» заводчик? 

– Раньше составляла длинный подробный договор, 
а теперь скорее памятку, в случае совладения. Дело 



•  В каком возрасте вы делаете свой окончатель-
ный выбор щенка? 

– Я обязательно фотографирую щенков в стойке в 4, 
5, 6 и 7 недель. На моем сайте полно этих фотографий. 

Глаз часто обманывается обаянием щенков, лично 
моя память приписывает любимчикам  несуществую-
щие достоинства. Фотографии, если их много, очень 
объективны. Конечно, я предпочла бы выбирать хотя 
бы в год. Но приходится в 7 недель.

•  Как вы сами относитесь к первому выбору? 

– Давно, почти 12 лет назад мы с мужем выбирали Гер-
ду и Катю. Можно сказать, что у нас был первый выбор, 
хоть я и не знала тогда таких слов. Мальчик, единствен-
ный в помете, был уже зарезервирован. Все девочки были 
«наши», и мы хотели именно двух  девочек. Так вот, Катю 
мы выбрали потому, что она была самая любопытная и все 
время залезала на руки. Мы ставили ее на пол, брали дру-
гую девочку, но это опять была Катя. Квартира была очень 
маленькой, щенки были везде и  вокруг и еще одна девоч-
ка все время  уходила под диван спать. Мы ее вынимали 
оттуда, брали на руки, отпускали,  она опять шла под диван 
спать. Потом ее назвали Гердой. Подавляющее большин-
ство людей выбирают щенка принципиально также.  Вне 
всякого сомнения, мы очень правильно выбрали Катюшу и 
Гердика, но сейчас я поступила бы иначе. Если я надумаю 
купить щенка, я  попрошу уважаемого мною заводчика по-
добрать для меня щенка. Может быть, этот щенок  родится 
через полгода, может быть, через три года. Мне не нужен 
первый выбор, мне нужен очень качественный щенок. 

•  Как вы относитесь к неполнозубости? Исполь-
зуете ли вы неполнозубых собак в разведении? 

– Как говорится, кто они и сколько их? Я не думаю, что 
отсутствие премоляра – это драма. Конечно, лучше когда 
зубы, как у Баси или  Микимото, идеальные и все на месте.  
У моих личных собак с зубами все в порядке, и я думаю, 
меня не остановило бы отсутствие премоляра у кобеля, 
который всем остальным подходит моей девушке. 

•  Как вы относитесь к тому, что голден должен 
работать по «специальности»? Или вы считаете 
полевые испытания пережитком? 

– Я думаю, единственная возможность для голдена 
работать – это реально охотиться. Лучший охотник из 
известных мне – голден, который практически все вы-
ходные проводил на охоте и которого «одалживали» у 
хозяина охотники – не смог получить рабочий диплом. 
Правда, в Бельгии. На «экзамене» он действовал  по уму, 
а не по правилам, и ему регулярно снимали баллы. 

Я не охотник. У некоторых моих собак явные способ-
ности и явный интерес к работе. У нас тут кругом болота, 
одно с говорящим названием «Неодолимое», полно пти-
цы, есть зайцы, лисы, кабаны и даже волки. Ира Соколо-
ва не даст соврать. Мы очень сильно перенервничали, 
когда Ориноко, а было ей 4 месяца, сиганула  за уткой в 
болото, и эта утка водила ее по зеркалу воды бесконечно, 
припадала на крыло, кричала, уводя от выводка. Ариша 
уже очень устала, время от времени пыталась выбрать-
ся, но кочки даже под ее небольшим весом уходили вниз. 
И мы совершенно ничего не могли поделать. Ни ползком, 
никак, нам было к ней не подобраться. И сейчас, когда 
Бася мчится за уткой, я закрываю глаза и просто молюсь. 
Остановить ее сложно. Это – страсть.

Я думаю, важно сохранять у голденов способность 
работать, вопрос только – как. Настоящая натаска – 
это практически нереализуемо. Дорого, долго и что 
делать с этим мастерством не охотнику?

•  И на прощание дайте напутствие всем любите-
лям собак этой породы. 

– Помните, по-моему в фильме «Доживем до поне-
дельника» прозвучала фраза: « Счастье – это когда тебя 
понимают». Пусть ваши Золотые будут счастливы!
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в том, что у меня нет способов заставить владельцев 
выполнять договор.

Мне представляется, что «ответственный заводчик» 
такое же пустое по сути понятие, как «чувство ответ-
ственности». Что я могу как заводчик? Я могу повязать 
красивую здоровую суку с хорошими тестами с краси-
вым и  здоровым кобелем с хорошими тестами. Я могу 
быть внимательна к беременной суке, хорошо ее кор-
мить, выгуливать, быть с ней особенно ласковой. Я могу 
пригласить на роды толкового доктора и обязательно 
показать маму доктору после родов. Могу «висеть» над 
малышами денно и нощно, следя, чтобы каждый хорошо 
поел и покакал,  а потом по 5 раз в день выносить их на 
улицу, как только выйдет солнышко, чтобы они поймали 
это солнышко и чтобы учились бегать по земле, по тра-
ве, а не по застеленному газетками линолеуму. Я могу 
вслушиваться и вглядываться в незнакомых мне людей, 
пришедших выбрать щенка, и стараться подобрать луч-
ших людей для каждого малыша. Еще я могу просить 
людей, взявших щенка,  звонить и показывать ребенка. 

То есть я могу только создавать условия для рож-
дения и правильного развития щенков, пока они со 
мной.  Это немало, конечно, но как бы я не пыжилась, 
я не могу создать жизнь, не могу  и обеспечить здоро-
вье и счастье каждому щенку. 

•  Какие рекомендации вы даете владельцам 
своих щенков? 

– Несколько страниц письменных и много устных. 
Основные – показывайте щенка! Звоните! Спрашивайте! 

•  Вы принимаете участие в дальнейшей жизни своих пи-
томцев? Какую помощь вы оказываете владельцам?  

– Да, если хозяева этого хотят, я принимаю актив-
ное участие в жизни щенков. Я, к сожалению, не вол-
шебница, но всем, чем могу – помогаю.

•  Какие ошибки начинающих владельцев наибо-
лее распространены?  

– Все знают, как воспитывать детей. Ну, посоветуют-
ся с друзьями, сослуживцами… К психологу обращают-
ся только когда уже «караул». Схема та же. Щенка при-
возят, когда задние лапы уже настолько ушли в «Х», что 
это видно даже хозяевам. Тут становится понятно, что  
полезный салат из морской капусты, на котором вырос-
ла соседская такса – не обязательно суперсредство для 
выращивания  голдененка, и что настойчивая просьба 
застелить скользкие полы – не блажь заводчика, и то, 
что заводчик просил показывать щенка, не потому что 
ему больше нечего делать, а потому что неопытный че-
ловек очень часто не может увидеть проблему, пока она 
еще не стала проблемой в полном смысле этого слова. 
Разумеется, есть и разумные люди, которые предпочи-
тают спросить, а не учиться на собственных ошибках.

•  Кому принадлежит право первого выбора щен-
ка в помете? Право первого выбора влияет на 
цену щенка? Дает ли этот первый выбор какое-
то преимущество будущему владельцу? 

– Вопрос о первом выборе встает редко. Гораздо 
чаще спрашивают «щеночка без родословной, для души». 
Наверное, так и живем, потому что «для души» – что по-
плоше.  Первый выбор всегда мой.  Я считаю, что имею 
право оставить себе щенка из любого своего помета или 
подарить его хоть китайскому императору. Определенно-
го щенка или щенков я постараюсь отдать людям, которые 
хотя бы попробуют их выставлять. Очень перспективный, 
с моей точки зрения, щенок будет стоить дороже средне-
го, хоть и самого большого и пушистого, которого выбра-
ли первым. Если меня просят выбрать, я выбираю. Я могу 
решить, что определенный щенок пойдет только в выста-
вочный дом. С моей точки зрения, теоретически первый 
выбор дает возможность получить лучшего щенка помета, 
практически он сопровождается рядом обязательств.


